

Duarte D. Marcos.—Fué conmaestro en su curso de filosofía, y renunció la beca el 19 de Octubre de 1833, habiéndose dedicado al comercio y á los trabajos de agricultura, en cuyo ejercicio llegó á adquirir una fortuna considerable, debida á su facil iniciativa en todos los negocios que emprendía. Formaba parte de la alta sociedad y gozaba de altas consideraciones. El autor.

Delgado D. Manuel José.—Originario de una familia pobre de la antigua villa de Bacalar, y quien hizo sus estudios en la mayor miseria; pero que debido á su inteligencia privilegiada, fué primer conmaestro en su curso de filosofía, Catedrático de dos cursos en esta facultad, colegial mayor de oposición, Rector y Vicerrector, Cura del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, Doctor en teología, Licenciado en Derecho, Diputado al Congreso del Estado en 1850, Consejero de Gobierno en 1858; y finalmente, Canónigo Maestrescuela, cuya dignidad obtenía cuando falleció en esta ciudad de Mérida en Julio de 1872. El autor.

Delgado D. Francisco.—Se ordenó de Presbítero y fué Cura de la parroquia de Macuspana del Estado de Tabasco, y falleció á fines de 1850. El autor.

Domínguez D. Leandro.—Fué Cura de la parroquia de Valladolid y después de la de Hopelchén, habiendo dado antes un curso de filosofía por enfermedad y renuncia del Bachiller D. Lucas de Rivas. El autor.

Delgado D. José M.^a—Falleció en la villa de Bacalar en las vacaciones de 1839. El autor.

Domínguez D. Norberto.—Natural de la ciudad de Mérida y bautizado en la iglesia parroquial de S. Cristóbal. Se ordenó de Presbítero en 1858; fué fundador de la cátedra de física por los autores modernos que tratan de esta ciencia; llegó á ser Vicerrector y Rector del Seminario, y después de extinguido éste, fundó el Colegio Católico de S. Ildefonso, en donde dedicado constantemente á la enseñanza, á la vez que ha conseguido organizar un Establecimiento digno de la cultura de la capital, se ha hecho de un nombre distinguido, y se ha adquirido el respeto y las altas consideraciones con que es tratado. Actualmente es Chantre de la Iglesia Catedral y Protonotario apostólico. El autor.

Duarte D. José Eulogio.—Renunció la beca el 9 de Enero ó de Febrero de 1855 y no continuó sus estudios. El autor.

Duarte D. Anselmo.—Renunció el 1.º de Marzo del mismo año de 1855, después de haberse graduado de Bachiller en filosofía. El autor.

Díaz D. Próspero.—Dejó sus estudios; pero después se recibió de escribano en Tabasco, en donde murió el año de 1870 ó 1871. El autor.

E.

Elizalde D. Juan Antonio.—Renunció el año de 1761; fué procurador general de la ciudad, y Alcalde constitucional de primer voto el año de 1773. Es lo que hemos podido traducir de una nota casi ininteligible del Dr. Lara. El autor.

Estafor D. Diego.—Natural de Campeche; fué Cura de la parroquia de dicha ciudad, y murió el año de 1805. El autor.

Esturla D. Antonio.—Natural de Campeche. Nada más se dice de él. El autor.

Estrada D. Miguel.—Tomó posesión de la beca en 5 de Diciembre de 1782, y fué fundador del Colegio de Campeche, hoy Instituto Campechano, y que antes se denominaba Colegio de S. Miguel de Estrada. El autor.

Elizalde D. Pedro.—Renunció el 31 de Octubre de 1792; fué empleado en la antigua real hacienda, y estaba jubilado en este ramo cuando murió en 1834. Nota del Dr. Sierra.

Enríquez D. Juan de Dios—Estudió el curso de filosofía en unión de los afamados D. Lorenzo de Zavala y D. Andrés Quintana Roo, y como ellos, profesó las ideas más avanzadas y se distinguió por sus conocimientos en el idioma latino. El autor.

Escalante D. Domingo.—Fué colegial mayor de oposición, catedrático de mínimos y Cura de las parroquias de Espita, Umán y Ojantún, habiendo muerto en este último. Nota del autor.

Escalante D. Juan de Dios.—Murió el año de 1833 siendo teólogo y con dimisurias para recibir órdenes fuera del país. Nota del Dr. Sierra.

Escalante D. Juan Esteban.—Renunció, y hoy 30 de Diciembre de 1839, no es más que Diácono. Nota del Dr. Sierra.

Escalante D. Domingo.—Sobrino del otro que lleva igual nombre y apellido. Fué colegial mayor de oposición; catedrático de filosofía en dos cursos, y Cura de las parroquias de Temax y de Motul, habiendo fallecido en este último. El autor.

Escalante D. Hilario.—Renunció ordenado ya de Presbítero el 10 de Abril de 1843, y en Noviembre de 1850, salió Cura beneficiado del pueblo de Suñal. El autor.

Esquivel D. Juan Antonio.—Natural de la ciudad de Ticul. Hombre de instrucción y de talento, con fama de tal desde seminarista, ha ejercido destinos honoríficos, siendo actualmente Juez de Distrito, y uno de los verdaderos abogados del país, porque además de poseer la filosofía del derecho, y de explicarlo conforme á los principios del derecho natural, es un hombre de fácil palabra y escritor tan distinguido, que en varias publicaciones se registran escritos suyos que pueden llamarse monumentales, y que fueron la admiración de hombres ilustres como el famoso Dr. Sierra. El autor.

Escalante D. José.—Tomó posesión de la beca el 29 de Marzo de 1851. Estudió los cursos de filosofía, teología y derecho, y murió siendo Cura de la villa de Cunduacán del Estado de Tabasco. El autor.

Escalante D. Vicente.—Murió asesinado por los indios bárbaros en la ciudad de Tekax el 14 de Septiembre de 1857, día de luctuosa memoria para el país. Había concluido su curso de filosofía, y estaba estudiando Medicina. Nota del autor.

Espínola D. Ciprián.—Natural de la ciudad de Campeche. Fué catedrático de mínimos y menores; siguió la carrera eclesiástica, y murió siendo Cura del pueblo de Xcán. El autor.

Escobedo D. Arcadio.—Ha sido Diputado al Congreso del Estado; en 1872 hasta 1874, tomó una parte activa en la política, y es hoy Contador mayor de Hacienda. Nota del autor.

F.

Fuentes D. Eulalio.—Natural del Estado de Tabasco. Renunció la beca el 12 de Marzo de 1857. El autor.

Fernández Montilla D. Joaquín.—Salió del Seminario con motivo de haber sido extinguido por primera vez este Establecimiento el año de 1861, y habiéndose dirigido á los demás Estados de la República, no se ha tenido noticia de él hasta hoy. El autor.

G.

García D. Leonardo.—Era natural de la villa de Palma, de las Islas Canarias. Nada más se dice de él en los libros respectivos. El autor.

González D. Manuel José.—Hijo de un sacristán de la Iglesia del Jesús de Campeche. Fué Rector del Seminario el año de 1780; Prebendado Canónigo, Maestrescuela, y actual Arcediano de la Santa Iglesia Catedral. Falleció el año de 1822. Fué igualmente Cura de las parroquias de Halachó, Maxcanú y Sisal de Valladolid, para cuyos naturales pobres fundó tres becas, con el objeto de que recibieran educación. Nota del Secretario D. Santiago de Salas.

García D. Francisco.—Fué Catedrático de menores y Cura de la parroquia de Sisal de Valladolid, en donde murió. El autor.

Garrido D. Juan.—Salió para el curato de Jalapa del Estado de Tabasco, dicen los libros respectivos que con mucho honor. El autor.

González D. Onofre.—Fué Secretario del Seminario, Colegial mayor de oposición, y Catedrático de filosofía. Era insigne latino, y conocido con el nombre familiar del Padre Onofre. El autor.

González Lastiri D. José María.—Natural de la ciudad de Campeche. Siguió la carrera eclesiástica, y fué Diputado á las primeras cortes españolas en 1812. El autor.

Gutiérrez D. José Joaquín.—Natural de la ciudad de Campeche. Se ordenó de Presbítero en Veracruz y fué Cura

de la parroquia de Chicbul, habiendo muerto en Sabancuy. El autor.

Godoy D. Juan José.—Natural de la ciudad de Campeche. Renunció la beca el 31 de Octubre de 1796. El autor.

Guerra D. José Ireneo. Natural de la ciudad de Campeche; tomó estado de matrimonio; fué teniente de milicias de esta ciudad, y murió el año de 1822. El autor.

Gálvez D. José Antonio.—Natural de la ciudad de Toluca; y por este motivo, cuando el Rector del Seminario manifestó que no podía disfrutar de una beca de erección, por ser esta una gracia concedida solo á los naturales, el Cabildo eclesiástico en sede vacante resolvió que no debía comprendérsele en la prohibición, por los servicios que su padre D. José de Gálvez, había prestado en la Comandancia militar del Petén. El Dr. Sierra dice que obtuvo varios destinos civiles en Tabasco, en donde estaba ayecindado.

Gil D. Juan Nepomuceno.—Tomó el hábito de S. Francisco, habiendo renunciado la beca el 5 de Junio del año de 1800. El autor.

Gutiérrez D. Mauricio.—Fué colegial mayor de oposición y catedrático de mínimos, cuyas ambas cosas renunció para ir á encargarse de la parroquia de Ixil, en donde falleció el año de 1827. El autor.

García D. José Antonio.—Natural del pueblo de Panabá. Hombre de maneras cortesanas y buen decir, cualidades que enaltecía con una arrogante presencia. Fué catedrático de filosofía y de varias clases de latinidad; primer conmaestro en el curso que estudió, Diputado al célebre Congreso constituyente de 1841, Consejero de Gobierno varias veces, Presidente de la Comisión eclesiástica que trabajó en el Oriente el año de 1850 para la pacificación de los indios bárbaros, y finalmente, Cura de las parroquias de Kikil, Chemax y Temax. El autor.

García D. Manuel.—Ha sido catedrático de mínimos, menores y medianos; actualmente es ya sacerdote y catedrático de vísperas; es también promotor fiscal segundo del Obispado, y Prosecretario de Cámara y Gobierno. Nota puesta por el Dr. Sierra en 1834.

González D. Manuel Domingo.—Fámulo, es decir, co-

legiales que solo vestían de manto sin la beca y los escudos respectivos, y que tenían obligación de servir en el Refectorio. Se ordenó de Presbítero el año de 1830, y murió en 1834. El autor.

Gamboa D. José M.^a—Natural del pueblo de Hoctún; concluyó su curso de filosofía en Agosto de 1831, habiendo ocupado un buen lugar en el tablón ó monumento respectivo; tomó estado de matrimonio; pero habiendo enviudado muchos años después, se ordenó de Presbítero y ejerció su ministerio en varias parroquias, habiendo sido Cura interino de Becal. El autor.

Gómez D. Cristóbal Ignacio.—Natural de la villa de Halachó; salió ordenado de Presbítero el 8 de Junio de 1847, y desde entonces ha permanecido en el Estado de Tabasco. El autor.

García D. Arcadio.—Natural de la villa de Calkiní del Estado de Campeche. Estudió latinidad así como el curso de filosofía, y después ha ejercido con aptitud y honradez en su pueblo natal varios puestos públicos, y en su mayor parte el Magisterio. El autor.

García D. Francisco.—Natural de la misma villa de Calkiní. Es abogado, y ha ejercido varios destinos públicos en la capital de este Estado, con la misma honradez que el anterior. El autor.

II.

Hercila D. José Sixto.—Renunció la beca después de su curso de filosofía y estudió algunos años de Derecho. Después, hombre inteligente como lo era, ejerció el oficio de escribano sin haberse recibido de tal hasta mucho tiempo después, habiendo demostrado en sus exámenes una instrucción y práctica notables, que le valieron los más grandes elogios. Ejerció el destino de Secretario en varios Juzgados de primera instancia del interior y de la capital, habiendo fallecido en la ciudad de Tekax. El autor.

Hernández D. José Mariano.—Se ordenó de Presbítero, y fué Cura de Maxcanú y de Santa Ana de Campeche, en donde murió el año de 1808. El autor.

Heredia D. Basilio.—Murió siendo Cura interino de Sacalum, después de haber sido mucho tiempo ministro del Sagrario de la catedral de Mérida. El autor.

Heredia D. Cayetano.—Natural del pueblo de Cacalchén; se ordenó de Presbítero, y murió siendo Cura interino del pueblo referido. El autor.

Hernández D. Ramón.—Natural de Palizada del Estado de Campeche. Se graduó de Doctor en Medicina; tomó una parte valerosa contra la intervención y el imperio; figuró de la misma manera en la política después del triunfo nacional, y murió fusilado en Veracruz en Junio de 1879. El autor.

I.

Lazo de la Vega D. José Ignacio.—Fué catedrático de mínimos, menores y filosofía; Cura interino del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, y propietario de Villahermosa de Tabasco. Nota del Dr. Lara.

Lira D. Ignacio.—Siguió la carrera eclesiástica y fué Cura de Umán y de S. Cristóbal de Mérida; canónigo magistral, y actualmente Maestrescuela, cuya dignidad obtuvo hasta que falleció el 1.º de Marzo de 1827. Nota del Dr. Lara.

Lara D. José Nicolás.—Tomó posesión de la beca el 18 de Octubre de 1767. Bien conocido es en la historia el nombre de este ilustre sacerdote, cuyos estudios y apuntes históricos han servido tanto á nuestros escritores públicos para tratar cuestiones delicadas de la historia peninsular. Bien conocida es la ruidosa y entendida polémica que siguió con el Sr. Obispo Piña y Mazo, en defensa de un párraco, ilegal é injustamente perseguido; bien conocidos los altos puestos que ejerció en su carrera, y su violenta destitución del rectorado del Seminario, debido á su carácter independiente, y únicamente diremos que con motivo de estos, y de haberse dirigido á la capital de la entonces Nueva España, tomó el hábito de S. Agustín, en donde murió el año de 1808, con tal fama de orador, que un monje dijo de él lo siguiente en esta composición:

“Si el grande Agustín viviera,
Y ante él Lara predicara,
Dijera Agustín, de Lara,
Lo que de él Lara dijera.” El autor.

Lara D. Anastasio.—Célebre por haberse presentado ante él, siendo alcalde, el asesino del Capitán general D. Lucas de Gálvez, á confesarle su delito, librando con esto á muchos inocentes que gemían en las prisiones. El autor.

Landero D. Manuel.—Salió ordenado de Presbítero, y fué Cura del Palenque en el Obispado de Ciudad Real, Estado de Chiapas en donde murió. El autor.

Lión y Barberi D. José.—Respetable sacerdote campesino, que murió en México en el Convento de la Profesa, en donde vivió con las mayores influencias como que era confesor de grandes mandatarios y demás personas notables de la ciudad. El autor.

López Constante D. Manuel.—Célebre vicario in capite de Valladolid, que recibió muerte trágica cuando los famosos asesinatos cometidos el 15 de Enero de 1847 en dicha ciudad, después de haber figurado de una manera notable en el Seminario, en donde dió dos cursos de filosofía y se graduó de Doctor en cánones. El autor.

Lanz D. Pablo.—Natural de la ciudad de Campeche. Ha obtenido empleos de rango y consideración, y en este año de 1834, es Subdelegado de Seiba. Nota del Dr. Sierra.

Lizarraga D. Valentín.—Renunció la beca en Abril de 1822; fué varias veces Jefe Político y Subdelegado del partido de Ticul, de donde era natural, y figuró como componente de la asamblea reunida en dicha población en Mayo de 1847. Murió súbitamente en esta ciudad de Mérida el 23 de Enero de 1863, sentido justamente por sus numerosos amigos, pues se había sabido distinguir por su honradez. El autor.

Loria D. José M.º.—Natural de la ciudad de Valladolid. Fué catedrático de mínimos, menores y filosofía; Vicerrector el año de 1833, y Rector desde 1838 hasta el 19 de Marzo de 1846 en que falleció. Es el único Rector por quien se dice que arrastraron beca los colegiales; se ordenó de Presbítero en la ciudad de Morelia, y cuando su muerte, mere-

ció del Dr. Sierra un elogio fúnebre publicado en el "Registro Yucateco," que honra altamente su memoria. El autor,

Luque D. José Hipólito.—Es un honrado comerciante de Tabasco. Nota puesta en 1834 por el Dr. Sierra.

Lavadores D. Pedro José.—Natural de la ciudad de Mérida; fué catedrático de mínimos, menores y filosofía, habiendo fallecido, víctima del cólera asiático en 1833, con el aprecio y respeto general, no solo de las personas notables del Seminario, sino de toda la ciudad. El autor.

Lizarraga D. Francisco Eulogio.—Siguió la carrera de las armas, y se hizo distinguir por su valor en las luchas de radicales y progresistas del Estado de Tabasco en 1871, habiéndose establecido en dicho Estado, y siendo natural de Ticul. El autor.

M.

Meneses D. Feliciano.—Fué Catedrático de mínimos y menores; fué Vicerrector, fué igualmente Coadjutor de Villahermosa de Tabasco, y Cura de la parroquia de Hopelchén. El autor.

Márquez D. Pedro.—Profesó en la religión de S. Francisco de esta provincia, el día 28 de Octubre de 1773, y falleció en Tekax el año de 1819, habiendo obtenido en su orden encargos importantes. Nota tomada sin firma de los libros respectivos.

Mugártegui D. José Joaquín.—Salió ordenado de Presbítero en 1795, y falleció en Octubre de 1814. El autor.

Moreno D. Pablo.—Uno de los hombres más ilustrados que el Estado ha tenido en su seno. Después de haber obtenido varias cátedras menores en este Seminario, poseyó en seguida la de filosofía, habiendo sido el primero que á despecho de la intolerancia religiosa, y de las preocupaciones consiguientes, se atrevió á introducir los principios de una filosofía luminosa. Obtuvo muy grandes y muy honoríficos empleos, y finalmente, lleno de los más distinguidos servicios, falleció el primero de Septiembre de 1833. Era natural de la ciudad de Valladolid, hijo de D Miguel Moreno y de la Sra. D.^a María Antonia Triay, y entre sus glorias puede con-

tarse la de haber sido maestro de los célebres D. Lorenzo de Zavala y D. Andrés Quintana Roó. Nota del Dr. Sierra.

Milanés D. José.—Salió expulso del Colegio por no haber querido sujetarse á las correcciones de sus catedráticos. Nota del Rector Calzadilla.

Montes D. Juan José.—Renunció la beca el 14 de Febrero de 1779; se ordenó de Presbítero; fué Cura de Macuspana de Tabasco, y murió siéndolo del pueblo de Sucaal en 1833. El autor.

Manzanilla D. Basilio.—Es actualmente, 1834, Cura de Sacalaca. Nota del Dr. Sierra.

Mazo D. José.—Fué primero familiar, y después colegial de erección, habiendo renunciado el 14 de Junio de 1803, ordenado *in sacris*. Falleció súbitamente en 1834. El autor.

Marentes D. José María.—Natural de la ciudad de Campeche. Después de una nota puesta en su partida de toma de posesión de la beca, en que se expresaba que había sido despojado de ella á toque de campana, y entregado á la Real Justicia por insubordinación contra el Rector Calzadilla; pero que habiendo implorado el favor del Capitán general O' Ney, se había suspendido el acto, dice el Dr. Sierra lo que sigue: El Dr. D. José María Marentes fué uno de los más ilustrados y virtuosos eclesiásticos de esta Diócesis. Fué Rector del Colegio de San Miguel de Estrada de la ciudad de Campeche, y murió cumpliendo rigurosamente y como verdadero pastor, en medio del furor de la epidemia del cólera asiático, con los deberes de su ministerio, en Agosto de 1833, en su curato de Homún.

Meneses D. José María.—Natural de la ciudad de Campeche. Distinguido sacerdote por su instrucción y su talento, obtuvo grandes honores, así en su carrera como en el orden político, pues además de haber sido Provisor, Gobernador de la Mitra en Sede vacante, Doctor en Cánones, Cura de las parroquias de Hecelchakán, Tecoh y S. Cristóbal de Mérida, fué Diputado al Congreso del Estado, Consejero de Gobierno, miembro del Poder Ejecutivo en 1822, y Presidente de la memorable asamblea de Ticul. El autor.

Martínez D. Pedro Antonio.—Se ordenó de Presbítero,

y fué Cura de Teapa en el Estado de Tabasco. Nota sin firma tomada de los libros respectivos.

Martínez D. Teodosio.—Natural de la ciudad de Campeche; renunció la beca el 30 de Abril de 1813, y murió el año de 1850. El autor.

Mugártegui D. Vicente.—Natural de Mérida. Renunció el 3 de Marzo de 1819; tomó estado de matrimonio, y actualmente es Secretario del H. Ayuntamiento. No se sabe quien puso esta nota.

Mena D. José María.—Fué Coronel del batallón G. N. del partido de Peto, de donde era, y Diputado al Congreso del Estado, habiendo muerto en la ciudad de Tekax en manos de los indios bárbaros el año de 1857, estando en prisión por cuestiones políticas. El autor.

Martínez de Arredondo D. Manuel.—Es actualmente un rico propietario y hombre de buena sociedad. El autor.

Molina D. Juan Francisco.—Hombre muy conocido en la alta sociedad yucateca, natural del pueblo de Bolonchenticul, y que desempeñó el destino de Jefe político y Sudelegado de aquel partido; del de Hecelchakán, durante muchos años; figuró en 1846 combatiendo la neutralidad en la guerra de los Estados Unidos, proclamada en Campeche; fué Diputado al Congreso del Estado y Tesorero general, en cuyos destinos se distinguió por su carácter independiente y su honradez reconocida por todos. El autor.

Miranda D. José María.—Renunció la beca en 1831, y murió siendo Capellan de la Ermita de Candelaria de esta ciudad. El autor.

Mezo D. Juan Manuel.—Natural de la ciudad de Valladolid. Siguió la carrera eclesiástica; hizo buenos estudios de latinidad y filosofía, y fué testigo presencial de los acontecimientos más memorables de la guerra de los bárbaros, como que cayó prisionero entre ellos al siguiente día de haber estallado la insurrección en el pueblo de Tepich, y con este motivo tuvo todas las confianzas del principal caudillo Jacinto Pat. Véase nuestro "Ensayo Histórico sobre las revoluciones de Yucatán" en que figura este distinguido pero infortunado sacerdote, de quien por ahora nos limitamos á decir que al fin fué víctima del machete de los sublevados el

año de 1867, siendo Cura de la parroquia de Tixineuac. El autor.

Marín D. Vicente.—Natural de la ciudad de Mérida. Fué primer conmaestro en su curso de filosofía; desempeñó hábilmente varias clases de latinidad; siguió la carrera eclesiástica, y aún después de haber salido del Seminario, se dedicó á la enseñanza particular del idioma latino y de filosofía, y fué Cura de las parroquias de Acanceh, Calotmul é Izamal, habiendo muerto en esta ciudad á una edad avanzada. También fué Diputado al Congreso del Estado, y tuvo fama de buen orador. El autor.

Martínez D. Estéban.—Natural de la ciudad de Valladolid. Renunció la beca en Mayo de 1834, y habiendo bajado á esta ciudad de Mérida después de los asesinatos del 15 de Enero, vivió dedicado al comercio, en el cual fué conocido, y altamente considerado por su honradez. El autor.

Marentes Molina D. José María.—Esforzado sacerdote, que ordenado cuando los mayores peligros de la guerra de los bárbaros, sirvió de Capellán de las primeras tropas que en el Distrito de Campeche hoy Estado, salieron á hacer la campaña. Fué igualmente Capellán de los batallones 6.º y 15.º de línea, y Cura de las parroquias de Acanceh y de Ixil. El autor.

Méndez D. Tomás Miguel.—Renunció en Agosto de 1847, y voluntariamente empuñó las armas para hacer la guerra, contra los indios sublevados, en cuya dilatada campaña, recibió cuatro heridas, y se distinguió como valiente en todos los hechos más notables de aquella guerra desoladora. Murió en la Villa de Maxcanú, de donde era natural, y expuesto su cadaver en el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, le fueron tributados merecidos honores. El autor.

Maldonado D. José Dolores.—Natural de la ciudad de Izamal. Renunció el 27 de Septiembre de 1847, y profesó de religioso franciscano en el Convento de la Mejorada, habiendo fallecido en 1853, impartiendo noble y generosamente las funciones de su ministerio, á los atacados del cólera asiático. El autor.

Mañé D. Carlos.—Nació en la hacienda Huayalceh. Se recibió de Licenciado en Derecho el año de 1855 en Jalapa,

del Estado de Veracruz; fué Juez de 1.^a Instancia de Teapa, en el Estado de Tabasco, y además sirvió otros destinos de importancia en este de Yucatán. El autor.

Mex D. Julián.—Hijo de un cacique del pueblo de Bolonchenticul, que no continuó sus estudios. El autor.

Molina D. José María.—Es un sacerdote instruido, y de honrosa conducta, que es actualmente Cura del Sagrario de la Catedral. El autor.

Méndez D. Mariano Delfín.—Natural de la ciudad de Flores, cabecera de Petenitzá. El Gobierno del Estado, en atención á los servicios importantes de su padre en favor del país, pues que á él se debió en 1851 la pacificación de la comarca lejana de Chichanjá, le acordó una pensión para sostenerlo en sus estudios, y se ordenó de Presbítero el año de 1860, después de cuyo hecho regresó á su patria. El autor.

Molina D. Pastor.—También siguió la carrera eclesiástica, y es un sacerdote de instrucción y de buenas dotes oratorias. El autor.

Molina D. Augusto.—Es Doctor en Medicina y Cirugía de la facultad de París, y goza actualmente en su profesión de la mejor fama y nombre. Este, el anterior y D. José María, hermanos todos ellos, son naturales de Bolonchenticul. El autor.

N.

Novelo D. José Remigio.—Tomó estado de matrimonio el año de 1832; se radicó en la Villa de Hunucmá, y el año de 1847, amotinado el pueblo contra él, á la luz del claro día, fueron en busca suya; hicieron que escribiese á su familia despidiéndose de ella; mandaron por el encargado de la parroquia D. Juan Ascención Tzuc, para confesarlo, y después de hecho todo ésto, fué cruelmente despedazado, dicen que por adjudicaciones de tierras á que alegaban derecho los habitantes (!!!). El autor.

Novelo D. Nicanor.—Falleció el año de 1855, poco tiempo después de haber renunciado la beca, y de haber terminado el curso de filosofía. El autor.

Negrón D. José de la Cruz.—Natural del pueblo de

Iturbide, del Estado de Campeche, en donde falleció después de haber renunciado la beca, sin haber concluido el curso de filosofía. El autor.

Nicoli D. Juan José.—Se recibió de Licenciado en Medicina, y además de una buena instrucción é inteligencia en su facultad, era igualmente fácil escritor. Murió en esta ciudad habrá el espacio como de dos años. El autor.

O.

O'Hore D. Tomás.—Natural de la ciudad de Campeche. Tomó posesión de la beca el 6 de Octubre de 1794, y renunció el 14 de Febrero de 1799. Fué abogado de fama notable, y ejerció altos destinos entre ellos el de Auditor ó Fiscal de la Real Audiencia de Guatemala, habiendo fallecido en Campeche en Junio de 1848. El autor.

O'Hore D. Diego.—Fué catedrático de todas las clases de latinidad, desde la de mínimos hasta mayores; lo fué igualmente de teología moral, habiendo renunciado la de filosofía en 1802, por sus numerosas atenciones, y habiéndolo sustituido el célebre D. Pablo Moreno. Ejerció igualmente el Vicerrectorado, con retención de sus cátedras, y finalmente se le confirió la Vicaría de la parroquia de Valladolid, en donde falleció el año de 1821. También era natural de Campeche. El autor.

Ortíz D. Eugenio Antonio.—Natural de la Villa de Hecelchakán, del Estado de Campeche. Renunció la beca en Marzo de 1813, y ha sido Cura de Teapa, Teya y Gioantún, y en este año de 1834, lo es de la parroquia de Hopelchén, y Diputado al Congreso de la Unión. Nota del Dr. Sierra.

Oropeza D. José Nicolás y D. Salvador.—Los dos están avecindados en Tabasco su patria. Nota del Dr. Sierra.

Oreza D. José Casimiro.—Se ordenó *in sacris* y renunció. Nota sin firma tomada de los libros respectivos.

P.

Pinto D. Juan.—Salió con licencia el 16 de Junio de 1761, y habiéndose ordenado de Presbítero, fué Coadjutor